

# **Présentation du projet « Création de groupes d'entraide et de veille communautaire des habitantes des quartiers précaires de Fès »**

## **Résumé du projet**

Le projet permettra aux jeunes femmes de quatre quartiers sensibles de la ville de Fès de devenir des leaders et des citoyennes actives et engagées dans leur communauté, et de créer des groupes d'entraide communautaire dans chacun des quatre quartiers ciblés.

Les activités du projet contribueront à l'autonomisation/empowerment de ces jeunes femmes au niveau individuel et collectif en leur fournissant des ressources et des outils pour développer leur rôle dans la communauté. Et ce via :

- des stratégies d'information (droits à la santé sexuelle et reproductive, droits des femmes, etc.),
- des stratégies de formation/capacitation (renforcement de capacité en leadership, en communication, en plaidoyer, et en mobilisation communautaire),
- des stratégies de réseautage et mise en place de groupes d'entraide (identification d'objectifs commun, accompagnement à la conception de plans d'action et initiatives locales collectives visant à promouvoir l'égalité des genres dans leurs quartiers et dans la ville de Fès ).

## **Quartiers(s) d'intervention(s) prévue(s) :**

- Sahrij Gnawa
- Bab El Ghoul
- Doukarat
- Zouagha Al Oliya

## **Objectifs**

### **A la fin du projet :**

- renforcer la capacité de jeunes femmes des quartiers cibles à mener des initiatives locales visant à promouvoir l'égalité des genres dans leur communauté.
- mettre en place des espaces d'échange, de réflexion et de réseautage entre les groupes d'entraide créés, et les associations porteuses du projet

### **A long terme**

- Contribuer à créer un environnement immédiat et communautaire favorable à l'égalité de genre à travers l'autonomisation/empowerment individuelle et collective des jeunes femmes de 4 quartiers sensibles.

## **Justification/Analyse de la problématique**

.Le Maroc compte aujourd'hui près de 7,7 millions de jeunes filles (enquête HCP) et femmes âgées entre 15 et 24 ans, soit environ 35% de la population féminine totale. Bien qu'elles débordent de talent et de créativité, elles sont souvent confrontées à la discrimination basée sur le genre qui les empêche d'accéder à l'éducation, à la formation professionnelle, aux droits sexuels et reproductifs, à la participation citoyenne et aux opportunités d'emploi.

Les statistiques montrent en effet que 76 % des jeunes NEET (Ni en éducation, ni en formation, ni au travail) sont des filles. . En termes de protection et malgré les différents efforts engagés par le pays, les filles continuent à être exposées à plusieurs formes de violence. Les données montrent que 31,5% des femmes mariées, divorcées ou veuves ont été victimes de mariage précoce avant l'âge de 18 ans, En 2020 , 5306 violences contre des enfants ont été reportées au niveau des tribunaux. 65% d'entre elles ont été commises contre des filles. 44,4% de ces cas de violence sont d'ordre sexuel, soit six cas de violences sexuelles reportés chaque jour au Maroc.

Ces différents obstacles à l'accès des femmes à l'égalité trouvent un terrain fertile dans les quartiers sensibles où elles sont confrontées à une discrimination systémique fondée sur le genre, qui limite leurs choix de vie et leurs perspectives d'avenir. Cette discrimination est due à un ensemble de facteurs. En plus des normes socioculturelles préjudiciables, et des stéréotypes de genre persistants. Elles sont également confrontées à des barrières économiques et sociales, à l'absence /éloignement des services de base, aux obstacles à la mobilité, à l'accès à l'éducation, aux droits sexuels et reproductifs, à l'emploi et à la participation citoyenne.

L'association IPDF a réalisé un rapport sur la base de l'analyse des déclarations des jeunes femmes victimes de violence usagères de son « centre Batha pour l'autonomisation des femmes ».cette analyse qui a couvert 15 quartiers précaires de la ville de Fès a révélé ,entre autres, un lien entre la zone d'habitation des usagères et leur capacité d'aller au bout de leur démarches juridiques ou d'insertion économique. Le rapport produit a mis en lumière l'impact du territoire, de l'agencement de ses services, de ses voiries et ses transports sur le processus d'autonomisation individuelle et collective des femmes, leur accès à l'éducation, aux ressources, aux droits sexuels et reproductifs ....

De même que l'association a réalisé en 2022 , deux diagnostics participatifs urbains dans deux quartiers précaires parmi les 4 ciblés (Sahrij Gnaoua et Bab El Ghoul). Ces diagnostics ont permis d'enrichir l'analyse sus citée en recueillant le vécu et le ressenti des habitantes en lien avec l'espace, les aménagements, l'éclairage, la signalisation, l'accessibilité des lieux, le partage de l'espace entre hommes et femmes, les normes socioculturelles discriminatoires.

Dans ce cadre, le présent projet veut contribuer à trouver des éléments de réponse progressifs à ces dysfonctionnements en accompagnant les jeunes femmes habitantes de ces quartiers à se constituer en groupes d'entraide et de veille communautaire porteuses de leur propre projet de changement

## **Contexte de la conception du projet**

Le projet a été conçu sur la base de rapports de focus groupes et de balades exploratoires auxquels ont activement participé les jeunes femmes de quartiers sensibles. (Voir diagnostic urbain participatif en pièces jointes). Les propositions formulées dans ces rapports ont donné lieu un premier atelier, impliquant le groupe « jeunesse IPDF », d'analyse du problème et de formulation d'une stratégie d'intervention qui met les jeunes habitantes au centre de l'intervention, et qui vise leur acquisition de la capacité d'agir via leur organisation sous la forme de groupes d'entraide et de veille communautaire.

L'Association Forum Oulfa pour le Développement de la famille, partenaire dans la mise en œuvre du projet, a été identifié dans ce cadre, en tant qu'association thématique œuvrant dans l'un des domaines répondant aux attentes exprimées par les habitantes, et très active dans le quartier Doukarate, l'un des quatre quartiers ciblés par le projet.

Un deuxième atelier réunissant IPDF, jeunesse IPDF, et l'association AFODF a permis d'affiner et de réajuster la vision préalablement développée.

### **Liste des activités prévues**

Activités	Date de mise en œuvre	Thématique(s)	Bénéficiaires (Nature et nombre)
<b>Activité1.1.1</b> : Conception, de guides de formations–actions	juillet/aout	droits des femmes -santé sexuelle et reproductive, plaidoyer, communication efficace , mobilisation communautaire.	30 jeunes femmes, futures formatrices dans les quartiers précaires
<b>Activité1.1.2</b> : formation de formatrices et de formateurs	septembre	droits des femmes -santé sexuelle et reproductive, plaidoyer, communication efficace , mobilisation communautaire	30 jeunes femmes, futures formatrices dans les quartiers précaires
<b>Activité1.1.3</b> : développement et réalisation de formations –actions dans les 4 quartiers cible	septembre/octobre	droits des femmes- santé sexuelle et reproductive, plaidoyer, communication efficace , mobilisation communautaire	80 habitantes des quartiers précaires
<b>Activité1.2.1</b> : organisation de 8 focus groupes d'identification des besoins et attentes des habitantes des quartiers cibles	Septembre/octobre	droits des femmes, accès aux services	80 habitantes des quartiers précaires
<b>Activité1.2.2</b> : organisation de 2 ateliers par quartier (8 au total) d'accompagnement des groupes d'entraide à la conception de plans d'actions.	Octobre/novembre	droits des femmes, accès aux services	80 habitantes des quartiers précaires
<b>Activité1.2.3</b> : organisation d'une plénière de présentation des plans d'action par les participantes	Novembre	droits des femmes, accès aux services	- 80 habitantes des quartiers précaires - 30 acteurs de la société civile de Fès

<b>activité 1.3.1</b> Organisation par les groupes d'entraide d'une activité commune de sensibilisation lors des 15 jours d'activisme contre les VFF : le mur de l'égalité, le marathon de l'égalité...	Novembre/décembre	droits des femmes, accès aux services	5000 jeunes hommes et femmes sensibilisé
<b>activité 1.2.2</b> Organisation par les groupes d'entraide d'une activités commune de mobilisation communautaire	du 25 Novembre au 10 décembre	droits des femmes, lutte contre les violences de genres, accès aux services	500 jeunes hommes et femmes
<b>activité 1.2.3</b> Organisation par les groupes d'entraide de 4 activités d'animation urbaine (une activité par quartier, en tant que démarrage de la mise en œuvre de leur plans d'action)	Décembre	droits des femmes, accès aux services	1000 jeunes femmes et hommes habitant.es des quartiers précaires
<b>activité 2.1.1</b> organisation de 6 rencontres de coordination	tous les deux mois	coordination, réseautage	20 représentants des associations porteuses du projet
<b>activité 2.1.2</b> réalisation de deux rapports périodiques (mi parcours, et final)	au sixième et 12 <sup>ème</sup> mois du projet	coordination, réseautage	
<b>activité 2.2.1</b> organisation de 2 réunions de coaching/ accompagnement pour l'élaboration d'une charte et d'un règlement interne	Javier/février	coordination, réseautage	80 jeunes habitantes des quartiers précaires
<b>activité 2.2.2</b> organisation par les groupes d'entraide d'une réunion de mise en place d'un comité de suivi/concertation composé des représentantes des groupes d'entraide des 4 quartiers	Janvier/février 2024	coordination, réseautage	80 jeunes habitantes des quartiers précaires